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Luciana Lechuga

Si hubiera que ponerle
un título al año 2023
desde el punto de vista

electoral, el cientista político
Cristóbal Bellolio postula que
se le debería llamar “el clivaje
que no fue”.

La Real Academia Españo-
la de la Lengua (RAE) aclara
que clivaje no forma parte de
su diccionario, pero que “se
trata de un anglicismo: un giro
del inglés que se utiliza en
nuestra lengua con referencia
a una segmentación, un quie-
bre o una disociación”. Y eso,
dice Bellolio, Doctor en Filoso-
fía Política y académico de la
Universidad Adolfo Ibáñez, es
lo que pudo haber ocurrido
con la correlación de fuerzas
del oficialismo y la oposición.
Aquí comparte su análisis de-
del año que se cierra.

-¿Cuál es subalancepolíticodel
2023?
-El año 2023 podría titularse
“El clivaje que no fue”. ¿A qué
me refiero? El año pasado nos
quedamos con la sensación de
que se había producido un
cambio estructural en las pre-
ferencias políticas de los chile-
nos, con la idea de que el mun-
do de la derecha había sido ca-
paz de ensanchar sus fronteras
y había logrado conducir una
inédita alianza que sacó 62%
en septiembre, encarnada en
el voto Rechazo. Muchos vie-
ron ratificada esa tesis con los
resultados del Consejo Consti-
tucional en mayo (elección de
consejeros), porque era la pri-
mera vez que se le preguntaba
a todos, con voto obligatorio,
desde 1988. El año 88 inaugu-
ró una fisura que le dio a cen-
troizquierda una mayoría so-
cial y cultural que duró prácti-
camente toda la Transición.
Mucha gente leyó que esta co-
rrelación de fuerzas había

“Es elmomentoparaqueChileVamos
se distancie unpocode la figura y
estilo de Kast y Republicanos”
Postula que 2023 podría titularse “el clivaje que no fue” y que la centroderecha debería unir sus voluntades en
torno a Evelyn Matthei, ya que el voto En Contra mostró que Kast tiene un techo electoral.
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Cristóbal Bellolio, cientista político, analiza el panorama político tras el plebiscito

cambiado y le era favorable a
la derecha. El clivaje que no
fue es porque esa tesis se des-
barrancó el 17 de diciembre. Si
Chile, con voto obligatorio,
fuese genéticamente de dere-
cha debería haberse aprobado
la propuesta de la derecha. Y
eso no ocurrió. De hecho, la
derecha volvió a su número
histórico, que es el mismo 44%
que sacó el Sí el año 88. Res-
pecto de lo más importante:
tuvimos un fracaso electoral
que si ya antes nos tenía en el

5% delospaísesdelmundoque
habían plebiscitado democráti-
camente un texto constitucio-
nal y lo había rechazado, aho-
ra sí que somos récord Guin-
ness. También hay un sensa-
ción de hastío y una cierta
frustración de haberse metido
en este itinerario constitucio-
nal hace cuatro años, con har-
ta esperanza, y terminamos
exactamente donde comenza-
mos. Quedan aprendizajes,
por supuesto. Los que ven el
vaso medio lleno dicen que

por último aprendimos que las
constituciones no se pueden
hacer con un ánimo adversa-
rial, sino que tienen que ser
hechas desde una perspectiva
mucho más consensual, mini-
malista, menos sectaria, que
es lo que hicieron los expertos
(de la Comisión Experta cons-
titucional). Aprendimos que
las constituciones no están pa-
ra darse gustitos ideológicos.

-En este clivaje que no fue,
¿quiénes culpable?

-El culpable es uno solo: José
Antonio Kast, porque él asu-
mió el liderazgo del proceso.
Decidió conscientemente apli-
car una estrategia que falló. Él
pudo haber hecho algo distin-
to, pudo presentar un texto lo
más transversal posible, para
minimizar cualquier campaña
en contra. No habría quedado
con el sello de Republicanos,
pero habría sido una constitu-
ción aprobable. Imagina si no
te hubieras dado el gustito del
“quien” por el “que” en mate-

“Quedan
aprendizajes. Los que
ven el vaso medio
lleno dicen que por
último aprendimos
que las
constituciones no se
pueden hacer con un
ánimo adversarial,
sino que tienen que
ser hechas desde una
perspectiva mucho
más consensual”.
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Republicanos, que es un poco
lo que pasó en la Convención.
-Apropósitodelcontextolatino-
americano que nombra, ¿po-
dríamos esperar algún efecto
Milei enChile?
-Argentina tiene un mapa polí-
tico bien particular. Milei fue
muy exitoso en capturar lo que
allá le llaman el voto bronca. La
gente no votó por Milei necesa-
riamente porque sean liberta-
rios. Muchas veces en un resul-
tado electoral se da un voto an-
ti establishment, anti algo, que
no es particularmente fiel. Vo-
ta por ti porque odia al de al la-
do. Hay que tener cuidado con
eso: el que cree que en Argen-
tina ganaron las ideas de la li-
bertad está leyendo mal el re-
sultado. Lo que sí creo que es-
tá pasando en toda Latinoamé-
rica, y Chile no es la excepción,
es que va a haber un voto bron-
ca. En mayo de este año ese vo-
to bronca lo capitalizó Republi-
canos… ¡pero mucha de esa
gente no votó por el texto de
Republicanos en diciembre! La
pregunta es quién va a canali-
zar el voto rabioso.
-Kast, Rojo Edwards… ¿quién
podría salir más victorioso en
unacarrerapresidencial?
-Si Rojo Edwards ya hizo la ju-
gada de rebelarse de Republi-
canos, de encabezar el voto de
Rechazo por la derecha, me
imagino que la apuesta es pre-
sidencial. Si no, no le veo mu-
cho sentido. Y una apuesta pre-
sidencial de Rojo Edwards al
que afecta principalmente es a
José Antonio Kast, a este sector
de la derecha dura que consi-
dera que Kast no es lo suficien-
temente duro. En esa compe-
tencia las carreras son testimo-
niales, porque quien gana las
presidenciales es quien encar-
na con el votante medio, no las
posiciones más extremas, sal-
vo casos como lo que ocurrió
en Argentina. Pero, usualmen-
te, lo que el manual dice es que
la presidencial la gana el que
conquista el centro, al votante
medio. A Kast le conviene ir a
primera vuelta con la candida-
ta de Chile Vamos, en este caso
Mathei, ganarle por un puntito
y después ir a tratar de crear
un acuerdo para la segunda
vuelta. Eso haría si fuera él.

eso vaya a pasar. Me gustaría
porque quedarían claros los
proyectos y los énfasis dentro
de lo que hoy es la izquierda en
general. Me parece que Tohá
quizá pueda tener mayor chan-
ce, sobre todo porque no solo
representa al Socialismo De-
mocrático, que quiere recupe-
rar el poder, sino que también
a una generación a la que (el
desarrollo) les pasó por el lado
y nunca les tocó. Ahora, es difí-
cil cuando eres ministro del In-
terior, no es un cargo que per-
mita lucirse mucho. Pero claro,
siempre está la tentación de
volver a la casa de los papás,
que en ese caso es Bachelet.
-¿CómoquedanAmarillos yDe-
mócratas en este nuevo esce-
nario?
-Creo que mal. La gracia de su-
mar a Amarillos y Demócratas
en la campaña del A Favor era
tratar de preservar parte del
mundo centrista que había vo-
tado Rechazo el año pasado. Y
no lo lograron. De hecho, ma-
temáticamente uno podía de-
cir que no aportaron nada,
porque la derecha quedó en su
44% histórico.
-¿Cómoproyectael2024parael
oficialismoy laoposición?
-El oficialismo entierra la tele-
serie constituyente. No imagi-
no a nadie que tenga la volun-
tad de reflotar ese muerto.
Creo que van a tratar de con-
centrarse en aquellas cuestio-
nes que son más sentidas por
la población: orden público y
economía. Quizá podríamos
vincular otras más emblemáti-
cas como la previsional. Eco-
nómicamente el próximo año
no se viene bueno, pero es me-
nos malo que los que acaban
de pasar. Tenemos elecciones
municipales a fin de año y va a
ser importante ver si el oficia-
lismo logra mejorar la percep-
ción pública. Si tiene un resul-
tado bueno, o no malo, eso ob-
viamente los envalentona pen-
sando en el remate final presi-
dencial. Lo que ha ocurrido en
Sudamérica en el último tiem-
po es que gana siempre el desa-
fiante, la oposición, y la elec-
ción siguiente la pierde. Es lo
que ha pasado en Chile tam-
bién. Todo indica que la oposi-
ción tiene la primera chance
de ganar. En cambio, si el ofi-
cialismo termina bien esto no
está perdido del todo(...)

(...)Por el lado de la derecha
creo que van a tener que hacer
esta discusión interna de hasta
cuándo y hasta cuánto se pue-
de pactar con Republicanos.
¿Sonpartedeunmismoapara-
guas o no? Van a plantarle cara
aKasto,al revés,asustadospor-
que los sigan funando como
unaderechitacobardevanase-
guir siendo el vagón de cola de

“El costo obviamente
para Kast es mayor,
pero Matthei también
tiene que hacer su
propio control de
daños, aunque es
menor. Porque su
primera intuición fue
decir ‘no me gusta
esto’ (la propuesta
constitucional”.

como se dice en ajedrez.
-¿Un empate es complejo en
política?Alguiendebe inclinar
la balanza.
-Es complejo, pero también en-
trega ciertos incentivos a los ac-
tores para que entiendan cuál
es la correlación de fuerzas.
Por ejemplo, el Presidente dice
que parece que los chilenos
han castigado en las urnas dos
procesos constitucionales mar-
cadamente adversariales y su-
giere que eso debería invitar a
los actores políticos a adoptar
una actitud más colaborativa.
Chile Vamos dijo hace algunos
días que iba a tratar de entrar
en sintonía e iba a allanarse a
ciertos acuerdos en las refor-
mas que propone el Gobierno.
Un empate suena como algo
donde las cosas no se mueven
pero -y hay que ser escéptico
con esto-, también puede ser la
posibilidad de una pequeña
tregua que permita que algu-
nas cuestiones que le interesan
a los chilenos vayan saliendo.
-¿Encuálescandidatospresiden-
cialespuedepensarlaoposición?
¿Creequeveremosa laalcaldesa
EvelynMattheidenuevoenlapa-
peletapresidencial?
-El costo obviamente para Kast
es mayor, pero Matthei tam-
bién tiene que hacer su propio
control de daños, aunque es
menor. Porque su primera in-
tuición fue decir “no me gusta
esto, se parece mucho a un
programa de gobierno de Re-
publicanos”. Dijo que no esta-
ba de acuerdo con lo que se
había establecido en materia
de aborto, cambio climático,
pero no pudo maniobrar mu-
cho más. Es el momento de
que demuestre en la derecha
que no tiene el mismo techo
que Kast. La centroderecha
debería unir sus voluntades en
torno a Matthei.
-Misma pregunta respecto al
oficialismo.¿VolvióMichelleBa-
cheletyesaeslaapuestaoCaro-
linaToháaún tienealgoquede-
cir,o laministraCamilaVallejo?
-A mí me gustaría ver una pri-
maria entre Camila Vallejo y
Carolina Tohá, porque repre-
sentan el ADN del oficialismo
en cada una de sus almas: So-
cialismo Democrático y Aprue-
bo Dignidad. Pero no creo que

ria de aborto. Puede que con
eso hubieras evitado desper-
tar la furia de la presidenta Ba-
chelet, ahuyentar tanto a las
mujeres y a los jóvenes. Con
cosas sutiles podrías haber ob-
tenido los 7 u 8 puntos que fal-
taban para tener una nueva
Constitución. Pero Republica-
nos decidió inocular la pro-
puesta de los expertos, que ve-
nía más o menos neutra, con
las ideas de derecha.
-¿Tambiénlehabríaallanadoun
mejor camino como candidato
presidencial?
-Ahí viene el segundo coletazo.
Lo primero es el fracaso electo-
ral. Como Republicanos estaba
a cargo es a ellos a quienes hay
que cobrarles la cuenta. Pero
en segundo lugar, creo que em-
pieza a rondar en la derecha la
teoría de que Kast tiene techo,
que le hace muy difícil conse-
guir la adhesión del votante
medio. Ese techo se le había
identificado en el año 2021 en
la segunda vuelta con Boric,
pero mucha gente dijo “con vo-
to obligatorio Kast no tiene ese
techo”. El plebiscito muestra
que su figura, su partido y sus
ideas tienen el mismo techo.
No estoy diciendo que sea im-
posible para él ganar la presi-
dencial, pero va a tener que
trabajar para limar ese flanco.
-¿Quién manda ahora en la
oposición?
-Este es el momento en el cual
la centroderecha, Chile Vamos
o la derecha tradicional, como
la quieras llamar, para distin-
guirlade laderechasincomple-
jos como le llaman a la de Kast,
tienequetomarel liderazgo.La
carta de las 30 figuras critican-
do a Republicanos ya muestra
que ese es el estado de ánimo
en la coalición. Si la estrategia
hubierasidomenosadversarial
hubieran conseguido un resul-
tado favorable. Es el momento
paraqueChileVamossedistan-
cie un poco de la figura y estilo
de Kast y Republicanos.
-¿Cómose redibuja el escenario
político trasel plebiscito?
-Este resultado nos deja en lo
más parecido a un empate. El
año pasado se plebiscitó una
propuestaquenosoloeracons-
titucional, sino que reflejaba el
ADN del proyecto político del
Frente Amplio. Y fue rechaza-
da. Y ahora el oficialismo esta-
baasustadoporqueChilepodía
decir que Sí a la de su archiene-
migo, pero también le dijo que
no. Lo que estaba en juego en
diciembre era si el partido ter-
minaba 2-0 a favor de la dere-
cha, o si la izquierda lograba
empatarlo. No mucho más que
eso. La izquierda no estaba en
ninguna situación de celebrar
unavictoria; si celebraeselem-
pate. Esto nos deja en tablas,

(viene de la página anterior)

Columna

En general, yo no soy ami-
go de curas. Me fui de la
Iglesia muy temprano,

antes de la primera confesión.
Las tradiciones protestante y
especialmente la paraprotes-
tante estadounidense me re-
sultaron más atractivas. Con to-
do, nunca me transformé en
un antropófago comecuras,
esos que confiesan demasiado
en aquella obsesión.

Hoymerefieroaotroperso-
naje notable. Esta vez: un cura.

Una de las personalidades
más significativas de la historia
reciente de Chile es José Miguel
IbáñezLanglois.Nacidoen1936
y conocido con el pseudónimo
deIgnacioValente,ejerciólacrí-
tica literaria con regularidad en
las páginas de “El Mercurio”.

El “cura Ibáñez” ha sido
poeta, teólogo, filósofo. Entre
suscasicuarentatítulosfiguran,
porejemplo,enpoesíael“Libro
delapasión”,queesunrecorri-
do por los momentos de la cru-

cifixión y, entre otros, los “Poe-
mas dogmáticos I y II”, con los
que escandalizó la corrección
política de su tiempo. En filoso-
fía sus célebres críticas del mar-
xismo cohabitaron estanterías
conlosmanualesdeMartaHar-
necker. Con “Sobre el estructu-
ralismo”, en tanto, fiscalizó al-
gunas exageraciones de Lévi-
Strauss(EnriqueLihnlerespon-
dióconunpanfletoenelqueno
se reveló todo su talento). Ade-
más, ha escrito una serie de li-
bros sobre temas del catolicis-
mo: Jesús, María, el divorcio, la
pureza,etc.Unodeellosrecien-
temente traducido al chino.

Muchos se han preguntado
cuál de todas estas identidades
es en este autor la predominan-
te. Pues claro, en un mundo
donde los estereotipos identi-

tarios son la manera de estar
en él, un sacerdote, y para pe-
or del Opus Dei, presente en to-
das estas ligas o es un fenóme-
no muy antiguo o demasiado
nuevo, pero lo que es seguro
impropio de la mediocridad de
nuestro presente.

Sinembargo,en2023Ibáñez
ha publicado un libro que esca-
pa incluso a la dramatis perso-
nae que él mismo se autoimpu-
so. Se trata de una suerte de sín-
tesis cabal de todas sus modula-
ciones.Aquísiguesiendocrítico,
poeta, ensayista, pero se revela
más que otras veces como un
episódico cronista, un chismó-
grafonosiempreinofensivo,sin
dejardeencumbrarseenlacon-
templación de las que él propo-
ne serían las apariciones de la
belleza, Así es, un libro que ras-
trea en un lenguaje sencillo, y
tambiénsesudocuandohacefal-
ta, los destellos aquí y allá de es-
ta otra verdad prima hermana
del bien que es la belleza.

“La belleza y el arte: Estéti-
ca y Filosofía del arte” tiene no
poco de testamento de vida. Y
tiene mucho del Paraíso de
Dante este catálogo de expo-
nentes que lo recorren de pun-
ta a cabo. Los hay de todos,
santos y blasfemos. Es como si
Ibáñez, en su vejez harto lúci-
da, hubiera reunido en un úni-
co espacio a todos aquellos
guías que alguna vez lo condu-
jeron hacia un claro.

“Cura satánico que no
perdona a cualquiera” escri-
bió Lihn, aludiendo a la su-
puesta incompatibilidad en-
tre la identidad de crítico y
la de sacerdote encargado
de la absolución. Lo cierto
es que, como la belleza,
tampoco el perdón es llegar
y llevar. Hace falta una obra.

Joaquín Trujillo

Un cura que no
absuelve a cualquiera

En 2023 José Miguel Ibáñez Langlois ha
publicado un libro que escapa incluso a la
dramatis personae que él mismo se
autoimpuso. Se trata de una suerte de
síntesis cabal de todas sus modulaciones.

Investigador Centro Estudios Públicos, CEP

“El oficialismo
entierra la teleserie
constituyente. No
imagino a nadie que
tenga la voluntad de
reflotar ese muerto.
Creo que van a tratar
de concentrarse en
aquellas cuestiones
que son más sentidas
por la población”.
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